



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

**EL HERALDO**  
DE CHIHUAHUA

0

18/09/2023

OPINIÓN



**LILIA AGUILAR GIL**

## Tierras sin ley

La negación e invisibilización no son buenos consejeros para nadie, y mucho menos para las y los gobernantes. Y esa es la actitud que han tomado respecto a violencia casi estructural que se lleva a cabo en contra de las y los defensores de derechos humanos en las zonas serranas de Chihuahua. Y en ese fenómeno que se niegan a atacar las autoridades, está el desplazamiento forzado que ocurre en estas zonas y hoy, también la violencia de género pues fueron dos mujeres quienes fueron víctimas no solo de quienes jalaban los gatillos, sino de la omisión de las autoridades.

Las zonas indígenas en la Sierra Tarahumara, constituyen pulmones muy importantes para el planeta, razón por la cual las convierten en territorios de disputa por los recursos madereros que ahí conviven, y que son causa de amenazas y asesinatos que no sólo involucran al crimen organizado, sino a grandes intereses comerciales que buscan saquear estos recursos sin ningún cuidado por el planeta, situación que las comunidades indígenas sí llevan a cabo y eso los convierte en víctimas de desplazamientos forzados hasta asesinatos.

Y aquí, lamentablemente Chihuahua tiene un mal historial en lo que a violencia en contra de defensoras y defensores de derechos humanos en las zonas serranas del estado, hasta hace un año, teníamos 36 casos, 14 de los cuales han ocurrido en la comunidad de Coloradas de la Virgen.

De acuerdo con el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), en los últimos nueve años, de 2012 a 2020, se perpetraron 564 agresiones contra personas defensoras ambientales en México, en donde Oaxaca es la más afectada, seguida por Sonora, Estado de México, Puebla, Chihuahua, Guerrero y Veracruz.

La organización Global Witness señala que, a nivel global, la explotación forestal fue el sector con la mayor cantidad de asesinatos (23 casos), y en donde México, se dio un aumento en los asesinatos relacionados con la tala y deforestación, con un registro de nueve casos en 2020. En este contexto, en Chihuahua los ambientalistas indígenas están en un peligro latente: hostigamiento, desplazamiento y amenazas, hasta asesinato por defender su territorio y proteger el medio ambiente.

El más reciente informe de informe de Global Witness señala a México como el tercer país más letal para los medioambientalistas y defensores de la tierra en 2022: 31 asesinatos, solo por detrás de Colombia (60) y Brasil (34).



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

**EL HERALDO**  
DE CHIHUAHUA

0

18/09/2023

OPINIÓN

En días pasados fueron asesinadas Gloria Cañez Chávez, una defensora de los derechos de los rarámuris de 63 años, y su hija Sally Avella Cañez, de 23, fueron acribilladas por más de 50 disparos en el municipio de Balleza. Las versiones acerca de si eran o unas legítimas defensoras de los derechos ambientalistas o si eran parte interesada en la explotación de las tierras, es un debate que corresponde resolver en las investigaciones, sin embargo, ni eso justifica los asesinatos, porque entonces se habla de una falta de Estado de Derecho a todas luces.

Habría que avisarle a la gobernadora y al secretario de seguridad que ya fue demasiada invisibilización, y no de ahora, de décadas y que es ya no necesario, es urgente que se realice una estrategia multidireccional que ataque todas las consecuencias que estas situaciones están generando.